

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

La emigración

En una misma página de un diario aparecen, casi juntas, dos noticias que forman un sencillo y luminoso contraste: el anverso y reverso de la emigración; las opulencias de un exótico fructuoso y las angustias de aquellos cuya partida de su patria ha sido el primer eslabón de una cadena de sufrimientos que hacen buenos los que padecían aquí y anhelan padecerlos de nuevo para aligerarse de mayores desdichas.

Es que la emigración ni hay que ensalzarla como panacea salvadora ni deprimirla como factora de grandes males y quebrantos.

Obra de todos es la de reducirla á sus verdaderos límites, abriendo los ojos á los inconscientes y señalando la verdadera ruta á los animosos y equipados para la lucha.

¿Qué encerraban las noticias? Una de ellas daba cuenta de un vecino de Orense que se enriqueció en el Brasil y ha dejado al morir al Ayuntamiento de Melón, de donde era natural, cuatro millones de pesetas para instalar en dicho pueblo una Escuela de Artes y Oficios y otra cantidad para redimir los censos que pagan sus paisanos. ¡Cómo no bendecir al emigrante que tales beneficios hace llover sobre los!

El reverso de la medalla es la súplica que llega de América, la voz de indigentes españoles: ¿quienes la nostalgia, agrandada por la estrechez y la miseria, háceles más y más dura la separación y anhelan un rincón en un transatlántico para regresar á España, á vivir entre los suyos.

Inválidos para la lucha en las grandes metrópolis americanas ó perseguidos por la adversa fortuna, muriéndose de hambre, piden pasaje para España y en gráfica frase sintetiza la fuerza de su deseo un compatriota residente en la Argentina: los vapores que enviase el gobierno español para repatriar españoles se llenarían de pasaje hasta las vergas.

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Roma

Entre las ruinas de Calabria Héteme ahí, por fin, llegado al lugar donde el terremoto ha desencadenado mayormente su furia y la desolación es más vasta y la muerte ha sido más terrible. Lanzada á mitad de un monte selvático, Ferruzzano, pintoresca villa de ocho mil habitantes, reía días atrás al sol y al mar, con sus grupos de casitas blancas. Era un pueblo de vida solitaria y de belleza singular; hoy aquella vida y belleza han desaparecido, no quedan sino una soledad triste, un silencio de tumbas.

Cuando esta mañana sobre un coche desventurado que á cada momento se encharcaba, me dirigía á Ferruzzano, la lluvia era torrencial. Parecía que el agua aliada al movimiento telúrico, no quisiera conceder al viajero venido de lejos la visión del lúgubre cuadro de la catástrofe, é intentara acrecentar desapiadada y desmesuradamente los daños. Porque hay esto de nuevo en el desastre que acaba de caer sobre Calabria: novedad dolorosa que me hacia notar la pobre y desventurada gente, abonada—digámoslo así—á plazo fijo, á la vez horrenda, al ritmo inexorable y al baile infernal del terremoto: la inmediata sucesión del azote del cielo al primer despertar del azote de la tierra.

que restemos donde nacimos y con te anoche vimos perecer á nuestras familias.

Subiendo lentamente por senderos imaginarios—porque tolo lo que la mano del hombre había construído á las laderas del monte ha desaparecido—entre tropiezos y caídas, asisto á un espectáculo conmovedor y pintoresco. Es la peregrinación de los vencidos por el dolor, de los heridos por la calamidad, de los desherrados que huyen de la funesta emboscada nocturna que la fuerza oculta de la tierra ha tendido al hombre y á sus obras. Es como la *Kalabasis* de los supervivientes. Son pequeñas caravanas de mujeres que con un lio de ropa sobre sus cabezas y un niño de teta en los brazos, bajan precipitadamente entre gritos y lamentos hacia la llanura, al mar; llevando aún pintado en los ojos el azoramiento de la primera sacudida y el terror de la ruina inmensa.

Hombres pálidos, extenuados, como si se libraran del peso de una gran fatiga, cargados con todo lo que han podido salvar y—se lee en su semblante—aflijidos por lo que han debido perder, siguen con la gravedad de sus ancianos padres y con la filosofía del rebuzno de sus asnos, á sus madres, esposas é hijas en tan doloroso viacrucis. Y ¿dónde van? Ni aun ellos lo saben; huyen; su idea fija es huir; su salvación—dicen—está en la fuga. Y la procesión breve, sollozando, y como loca, serpentea por el declive de la montaña y se pierde allá lejos, bajo las ráfagas del viento y la furia del temporal. Los ayes de esta pobre gente parecen como el correo de la catástrofe, que cruelmente manda delante de sí á los mensajeros de su horror.

Llego á Ferruzzano, después de mil tropiezos y fatigas, en la hora en que el sol debería reflejar la gloria de su meridiano. Es una visión de muerte: un cementerio de casas que yacen deshechas y sepultadas como si hubiera caído sobre ellas la melinita del srahpnel. Nada ha quedado en pie; en ninguna parte se ve el trazado de una breve línea arquitectónica, el perfil harmónico de una calle, la fisonomía siquiera vaga del país. Reinallí en cambio la arquitectura trágica y espeluznante, sin estilo ni gracia, ruda, áspera y fría como la de un muladar. En medio de escombros amontonados, bajo las ramas de corulentos árboles tronchados y á flote sobre aguas fangosas, esparcidos acá y acullá por el capricho del vendaval, yacen cadáveres en grupos, alineados, solos, acumulados, desnudos, contrahechos, rodando por la empinada cuesta, sin las dulzuras de una plegaria, sin el consuelo de una lágrima.

Junto á una mujer todavía joven, que tiene la cara aplastada por un gran trozo de muro que pesa aún sobre ella con fuerza brutal, vense extendidas tres criaturas rígidas y sonrientes: el derrumbamiento de las paredes domésticas, donde crecían entre juegos y caricias, sorprendióles durmiendo y les ha dejado en la dulce y beatífica expresión de tres angelitos. Más allá de un grueso muralón, acurrucado como una fiera en su sed ardiente y selvática de presa, salen fuera como en visión apocalíptica brazos nervudos de trabajadores, pechos pálidos de jovencitas, la calva serena de tres ancianos y el cráneo abierto de un mozo. Me dicen que en esta casa se festejaba la alegría íntima de unas bodas. Eran nupcias de oro, y hoy son bodas de muerte y de sepulcro.

Y el desfile de las tumbas improvisadas continúa sin tregua ni descanso. El agua llora sobre estas el dolor de las cosas destruídas y de los hombres. A cada hora que pasa abre una nueva fosa. Los soldados en la obra de salvamento cumplen prodigios de valor y desinterés, entregando escrupulosamente á sus jefes, los muchos valores en dinero y alhajas que hallan entre los escombros. Los cadáveres extraídos hasta ahora son quinientos y los heridos pasan de 600. El Metropolitano de Reggio Calabria, Cardenal Portanova, acompañado de su secretario recorre las aldeas más castigadas, asistiendo á los heridos, recogiendo huérfanos y distribuyendo limosnas y prendas de vestir á los supervivientes.

El Papa después de un primer telegrama de pésame al Episcopado de Calabria, puso á su disposición por medio de un enviado especial, la suma de cien mil francos para atender á las primeras necesidades, expidieron además varias cajas de ornamentos sacros y altares portátiles para la continuación del servicio religioso durante las reparaciones de las iglesias destruídas. Ha ordenado también que se celebren solemnes funerales en toda Italia y permitiéndosele su salud, algo delicada en estos últimos días por un ligero ataque de reuma, durante el octavario de almas, bajar á la Basílica de San Pedro para asistir á una Misa de Requiem que celebrará el Cardenal Rampolla; entonando él mismo el responsorio final

asistido por todo el Sacro Colegio y con intervención del Cuerpo diplomático.

El Rey también se ha mostrado generoso para con los damnificados de Calabria, enviándoles cien mil francos, y de acuerdo con el Consejo de Ministros ha dispuesto que dos naves de guerra recorran el litoral para organizar á bordo hospitales de sangre y desembarcar materiales para la construcción de barracas. Mañana saldrá á visitar los lugares devastados.

L. MONTERO.

La literatura del desastre

El ambiente de 1896

Si el lector se transporta imaginariamente á los primeros meses de 1896 y procura reanimar en su memoria el conjunto de emociones y ansiedades supremas que tuvieron en continua agitación al espíritu público; si se traza un bosquejo abreviado de aquellos días y un resumen de su propio estado de alma en presencia de tan graves y luctuosos acontecimientos, sin duda afirmará y robustecerá la conciencia de haber asistido á una gran fecha histórica y á una crisis trascendente. Jamás habrá sido tan evidente el divorcio entre la opinión superficial (escrita ó parlamentaria) y la verdadera opinión. Está todavía por hacer el estudio analítico de las causas que nos arrastraron á la guerra con los Estados Unidos y del verdadero sentimiento nacional con que se asistió á ella. Casi todo el mundo se sentía prisionero de la opinión de los demás. Casi todo el mundo veía claro y obraba torcidamente, que tal es el efecto de rendirse á la preocupación y de sacrificar la honrada sinceridad á aquellos ídolos y ficciones, engendro de un ambiente viciado, que imponen lo mismo á los individuos que á los pueblos su insoportable y funesta tiranía.

Así, vimos entonces á los gobernantes exculpándose con la presión irresistible de la corriente popular; al pueblo protestando de la sugestión optimista en que le tuvo la prensa; á los periodistas escudándose en la imposibilidad de afrontar y resistir el movimiento de opinión por ellos mismos alimentado y producido; á todos revolviéndose contra todos, como si se sintiera simultáneamente víctimas de un recíproco engaño. Pero si ve deprimente y ¿por qué no decirlo? vergonzosa la primera impresión y no estuvo el desconuelo inmediato á la altura de la catástrofe; de la misma sacudida, del mismo dolor, del mismo coro de recriminaciones, del mismo revulsivo aplicado á nuestras carnes por la adversidad, surgió un momento de profunda belleza. No hubo ciudadano en cuyo espíritu no germinara una secreta esperanza. Por un momento se vio claro. El rayo de aquella tempestad iluminó súbitamente todo el panorama de la historia de tres siglos, haciendo ver cuanto huban ellos de desviación insensata y tan insensata como perseverante. A la luz de aquel relámpago apareció el verdadero camino, del cual andábamos torcidos y distantes, y el espíritu español quedó orientado momentáneamente para rectificar su falsa dirección y recobrar la verdadera. De suerte, que en muchas y muy preclaras inteligencias aquella gran tristeza se resolvió en exaltación y alegría inconsciente, como si el desastre material fuese el último sacrificio, la última prueba y el último azote de la mano de Jehová, precursores de un éxodo final y glorioso.

«O ahora ó nunca» era la convicción que estaba en todos los corazones y en todos los labios. Ni los más perspicaces ni los más escépticos se substrajeron á la fascinación del instinto y á la insólita y augusta solemnidad del momento. Acababa de cerrarse para España el ciclo de la epopeya imperial, motivo de disipación para sus fuerzas, desproporcionadas á la magnitud de sus dominios. Tendría que concentrarse y replegarse ahora sobre el viejo solar nativo, convirtiéndose á la vida intensa para recuperar la distancia perdida, en la obra de su progreso interior, respecto á la normalidad de los pueblos de Europa. Rectificaría sus errores tradicionales, sus prejuicios de casta elegida y su épica, pero suicida, terquedad de «defenderla y no enmendarla», puesta en evidencia tantas veces, siempre en constante progresión, desde Flandes hasta Cuba. Un rico tesoro de experiencia guiaría ahora su política, no por veredas de inflexibilidad é intransigencia seguidas de continuo por desprendimientos y fracasos, sino tomando vías de amplitud, tolerancia de espíritu y sentido moderno opuestas á las altiveces quisquillosas del sentido calderoniano. Todo esto flotaba, en la atmósfera y en las conciencias durante la segunda mitad de 1896, con fuerza imperativa é irresistible. Todo esto estaba, simultáneamente, en artículos, discursos, imprevisaciones y folletos de circunstancias, haciendo creer y esperar que, por último, saldría la conciencia nacional de su estado amorfo, tantas veces deplorado, y cristalizaría en un ideal poderoso, joven y homogéneo, integrando en él la aportación de aquellas zonas geográficas y de aquellas modalidades étnicas que no tuvieron influencia perceptible en la antigua dirección y que oscilaron entre la pasividad y la protesta.

Que aquel era el momento providencial para esa soñada restauración ó palingsencia, lefalo todo español en el fondo de su alma. Los signos no podían ser más inequívocos ni las confesiones más claras. Por un instante obró la gracia, incluso sobre los corazones obstinados

en la vieja y falsa patriotía. ¿Quién no recuerda aquellos artículos, como por consigna coincidentes y simultáneos, en *El Resumen*, en el *Heraldo* y en *El Imparcial*? «Sinceridad», pedía el primero, como ley y norma de la conducta en lo porvenir: esto es, profesión de decir constantemente la verdad á las muchedumbres y de no fundar la vida de la nación sobre vanidades ruinosas y ficciones criminales. «Leyenda acabada», gritaba el último, á conciencia de que las tristísimas é inútiles jornadas de Cavite y de Santiago no suponían simples reveses de la fortuna militar ni pasajes eclipes de la buena estrella, sino definitivo y solemne derrumbamiento de una edad, de una decadencia, de un sistema de ideas, de toda una psicología discordante de los tiempos nuevos y con las realidades de la vida contemporánea. Una general y sorprendente coincidencia hacia proclamar las mismas verdades á los más distantes espíritus, según la anticuada nomenclatura partidista, saliéndose todos de la demarcación acotada por el doctrinarismo á cordel, para entrar en regiones, antes desconocidas, de franqueza, amplitud y libertad de criterio.

Tales síntomas parecían anunciar una próxima condensación, un concierto de voluntades, una invencible solidaridad española. Sólo un residuo insignificante quedó excluido de la sacudida y tomó por depresión y abatimiento lo que, en el fondo, constituyó un momento, acaso único, de vitalidad y exaltación. No: *El Sursum corda* no fué, ciertamente, Núñez de Arce quien lo cantaba, aferrado á la última petrificación, á la última fosilización, de un ideal extinguido. Cantáballo, por el contrario, esos «perturbados» de elocuencia resplandeciente y deuteronomía, que agotaron su vida en la agitación espiritual de España y en la flagelación de un cuerpo exánime para excitar en él, despiadadamente, la sensibilidad y el ritmo circulatorio, amenazados de definitiva parálisis. Se da el caso, verdaderamente antiómico, de sonar á elegía y á difunto el *Sursum corda* de Núñez de Arce, de parecer un canto funeral y no un himno de despertamiento y esperanza; mientras sopla sobre las páginas de *El problema nacional* y en los manifiestos de la Cámara agrícola de Barbastro, no sé qué aliento poderoso de voluntad, de convicción y de entusiasmo, que triunfan de la acritud de las reconveniones y que convierten lo acerbo de las diatribas en acicate de nuevos y no probados heroísmos.

Y, ahora, después de haberse situado el lector en el ambiente de aquel año memorable, salte uno, dos, cuatro, seis años; fije su atención, por vía de ejemplo, en 1905 y compare situación con situación, espíritu con espíritu. ¿Hubo depresión entonces ó la hay ahora? ¿Fue más temible aquel espasmo que la seducción y estado comatoso que seguieron después? ¿Era más enervante aquel pesimismo que la actual conformidad y franca reincidencia? Sumamente más expuesta que la lipocondría es en la vida de los pueblos la *insofiance* ó inconciencia de los peligros. Una calma aparente obra el efecto de engañarlos y hacerles creer en su absoluta curación. Todo aquel plan que pareció indispensable para devolverles salud y agilidad, con sólo el reposo—parece haberse hecho innecesario. Sentados en la butaca nos sentimos bien; no pensamos en que no depende únicamente de nosotros el mantenernos en inmovilidad perpetua. El día en que una amenaza nos obliga á la actividad, entonces sabemos cuánto significa el tiempo perdido y la imposibilidad de recuperarlo.

He vuelto á leer ahora por su orden cronológico casi toda la producción político-literaria de aquellas fechas y que será la materia de esta segunda y última parte de mi trabajo. Se ha hablado mucho de la restauración alemana, después de Jena y Austerlitz; se ha gloriado, expuesto, ponderado y traducido la campaña patriótica de Fichte y de los contemporáneos que le precedieron ó secundaron: Schleiermacher, Arndt, Juan Pablo Richter. Era tuvo la fortuna de encontrar un pueblo dispuesto á hacerla suya, absorberla y actuarla. Este pueblo no había podido resistir á Napoleón y cayó pisoteado por sus mamelucos; no había podido resistirle, como España en el Bruch, en Zaragoza y en Bailén, cuyo asombro no dejó de influir en aquellos grandes restauradores de la energía germánica; pero á la acción perentoria y violenta de la resistencia, sustituyó la labor oscura, abnegada y tenaz del trabajo pedagógico. Y coníto la mañana, con certero instinto, la vindicación y el triunfo.

Miguel S. OLIVER.

De «La Vanguardia.»

Lecturas y Comentarios

Un reloj en la torre de Eiffel.—Un hecho notable.—Exhumación de Menandro.

Los parisienses se encontraron hace tres noches con una grata sorpresa.

En la segunda plataforma de la torre de Eiffel bajo su barandil, aparecieron unas gigantescas cifras luminosas que indicaban la hora, minuto á minuto.

Y tal es su tamaño y tal su intensidad lumínica, que se distingue perfectamente desde los extremos más lejanos de la «ville lumineuse».

Estos han sido los ensayos; si el resultado es satisfactorio, como parece, los parisienses tendrán reloj gratis desde el añochever.

Lo cual agradecerán mucho los transnochadores, que podrán empeñar tranquilamente el suyo, sin temor á quedarse sin saber la hora.

Entre las personas peritas en las cosas de mar se califica de notabilísimo el viaje

realizado por el correo trasatlántico «Emperador Federico el Grande» de la compañía del Lloyd del Norte de Alemania, que habiendo perdido el timón cuando se hallaba á 1.700 millas del punto de partida de Nueva York, hizo el resto de la travesía del Atlántico en 4 días y 3 horas llegando al puerto inglés de Plymouth con el ingenioso manejo de sus dos propulsores, uno para empujar el barco y el otro para dirigirlo sirviendo de timón.

Son grandes y merecidos los elogios que prodigan los peritos al capitán Polack de dicho trasatlántico, por su pericia, entereza é incansables celos y actividad.

El viaje del trasatlántico alemán, teniendo en cuenta las circunstancias, ha batido el mejor «record» en la navegación transoceanica.

A orillas del Nilo, en una aldea egipcia casi desconocida, han sido encontrados por el sabio investigador Lefebvre y sometidos á la Academia de París por Mauricio Croiset, unos papiros escritos en caracteres griegos que resultan ser preciosos fragmentos de cuatro obras distintas del gran padre de la comedia helénica: «El héroe», «El arbitraje», «La mujer rasurada» y «La Samiana».

De la primera no se ha descubierto más que la síntesis de la comedia, la lista de los personajes y algunos versos de la primera escena.

Con los trozos de la segunda y de la tercera hallados, se reconstruye fácilmente su acción.

La más completa de todas es «La Samiana», de la cual se nos ofrecen los tres primeros actos completos.

En todas ellas se advierte que el reconocimiento y la seducción son los medios de acción ordinarios que ponía Menandro en juego en su teatro y se confirma el elogio que hizo Quintiliano del gran comedógrafo griego, al decir de él que daba á cada personaje el tono que convenía á su estado social, según fuesen aldeanos, gentes acomodadas, soldados ó esclavos.

ARGOS.

Rubén Darío

El Canto Errante

Bernardo G. de Candamo ha publicado en *El Mundo* un artículo sobre Rubén Darío, del que tomamos las siguientes párrafos.

Los libreros han colocado en sus escaparates un libro de cubierta blanca, sobre la que se destaca en clara y bien visible tipografía un título: *El Canto Errante*. Otro libro hay junto á ese y se titula *Parisiense*. Ambas obras fueron escritas por Rubén Darío. La segunda es colección de sus artículos á Buenos Aires. La primera constituye un tomo de versos. Versos y prosa de Rubén Darío. Rubén canta sus canciones y trabaja. El poeta ensaya siempre un nuevo ritmo; la prosa del autor de artículos se complica de información de números, de cuestiones políticas, de asuntos literarios.

Rubén Darío, cuando facierta, facierta en obra sugestiva y misteriosa como un milagro. Para escribir sobre este libro al modo que se estilaba, sería necesario citar los nombres todos de todos los líricos, comentarlos, decir de ellos una extensa opinión y adornar el conjunto de notas, apostillas y marginalias. No hará eso. No hablaré, pues, del libro. Hablaré de Rubén, del Rubén de hace años, cuando el *modernismo* se inició entre nosotros, cuando el pelo nos creció largamente y las alas de los sombreros nos breaban nuestros rostros pálidos y daban así vaguedad alucinante al brillo del monóculo.

Nuestras audacias eran infantiles y grandes. Las melenas y las alas de los sombreros se agitaban con furia cuando hablábamos de algún viejo escritor. Pablo Valdez, D. Benito, *Clarín*, todos eran blanco de nuestros heroicos furros. En las mesas de los cafés quedaba malparado el nombre de tales ciudadanos ilustres. Era necesaria una terrible y formidable revolución; había que quitar de en medio á tan empingorotados personajes. Se imponía sustitución inmediata. Todo procedimiento de violencia era bueno, porque el fin era bueno. Y Alejandro Sawa—el simpático y brillante Alejandro Sawa—fué el profeta; dijo un nombre. Este nombre soraba bien; era un nombre casi inverosímil por raro y que supusimos seudónimo: el nombre de Rubén Darío. Y á los ritmos videntes de *La marcha triunfal*, al cantar de verso latino del *Responso á Verlaine*, y á la cadenciosa música de *La Sonatina*, todo nuestro ser trepidó con entusiasmo. Y el Verbo se hizo carne. Y el endecasílabo se arriñonó para mucho tiempo.

Y cundió por cenáculos y tertulias la buena nueva. Se habían cumplido las profecías. Llegó Rubén Darío á Madrid. Comenzó la batalla. Decir su nombre en algunos sitios era despertar el espíritu de contradicción de los que escuchaban. Muchos de los hoy convertidos eran entonces enemigos encarnizados de toda moderna tendencia. Acaso su convencimiento sea ahora aparente, por estar á bien con el espíritu actual. Empezaron las imitaciones. El dijo: «Mi arte es mio en mí», y fué su arte suyo en todos. Lo que á Rubén Darío le dictaba una seria y honda cultura, dictábalo el capricho en los demás. El Disparate fué dios y fué rey y fué el motivo lírico de la juventud durante meses. Para verlainianizar tomábamos ajeno después de comer, y muchos se abrían por tal manera el apetito, un apetito que no iba ni á *entomarse* en varios días.

Pasó tiempo. Volvió Rubén Darío á sus caminatas, cantando el canto erran-

te. La tranquilidad bajó otra vez á los espíritus. Hubo un silencio de trabajo, un serio aprendizaje de cosas ignoradas.

Las admiraciones á todo cuanto tuviese un fondo de humanidad substituyeron á la época de demolición. Y con aquello y con esto, los poetas que comenzaban entonces fortalecieron su voz y su espíritu y crearon un arte de salud y de vigor—salvo algunas enfermizas debilidades que hacen pensar en el sorollesco cuadro *Triste herencia*,—arte que se produce en bellas y lujuriantes floraciones, y del que *Renacimiento* da idea en su entrega última.

La influencia de Rubén Darío está transformada, desvanecida. A lo que él hizo nadie llegó aún. Su bellísima obra permanecerá siempre. La mayor parte de lo demás será olvidado y descubierto luego por la paciente investigación de un erudito del porvenir.

BERNARDO G. DE CANDAMO.

De Política

Desacuerdo entre los liberales.

Dice *El País*:
«No es mayor que entre los solidarios, la armonía en el partido liberal. Apenas el conde de Romanones ha dado publicidad á la actitud de transigencia en que el señor Moret piensa inspirar su próximo discurso, los amigos del señor Montero Ríos se adelantan á consignar que ellos no están dispuestos á acompañar al titulado jefe por estos nuevos derroteros.»

Después de haber oído á los solidarios—decía ayer en los pasillos del Congreso un elocuente monerista—nos afirmamos más en nuestro juicio, estimando sus aspiraciones incompatibles con la política nacional y con la letra y el espíritu de la Constitución. No han disipado nuestras prevenciones; y, por tanto, en nosotros no encontrarán ni la acogida que les ha dispensado el señor Maura, ni la inteligencia á que parece disponer el señor Moret. Nosotros no nos mancomunaremos—añadía—aunque lo mande el jefe del partido liberal.

El señor Moret es actualmente el director de nuestra política, pero lo es para el cumplimiento de nuestro programa. Y si su anunciado discurso revelara alguna levadura solidaria, le recusaríamos. En el partido liberal, jamás, ni aún en tiempo de Sagasta, se nos impuso el programa. Somos nosotros quienes lo imponíamos al jefe. Y si el señor Moret se lanza ahora por el camino de peligrosas promesas, que luego nos comprometerían en el poder, no le seguiremos.

En nuestra iglesia—terminó—puede más que las excomuniones del Pontífice, la repulsa de un concilio.»

PALMA

Con el número de hoy repartimos el discurso íntegro que nuestro ilustre paisano don Antonio Maura pronunció el 29 del pasado Octubre en el Congreso, sobre el proyecto de Administración local.

Dada la importancia que encierran las palabras del Presidente del Consejo, es un documento cuya posesión ha de interesar á cuantos se preocupen de la vida política de España.

Ayer fué detenido un individuo presunto autor de haber agredido á otro con una tranca, produciéndole una contusión en la espalda.

Dicho individuo ha sido denunciado á la autoridad competente.

El interventor de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular advirtiéndole á los contribuyentes por rústica que no han hecho efectivas sus cuotas dentro el plazo legal, que quedan incurso en el primer grado de apremio, pudiendo satisfacer sus cuotas y recargos dentro el plazo que determina la ley.

El señor Gobernador civil de la provincia ha castigado con multas de diez pesetas á cada uno de varios conductores de carruajes por no ir provistos del correspondiente farol transitando de noche por la carretera de Andraixt.

Se halla vacante una plaza de Practico de número del puerto de Mahón, la cual ha de proveerse por oposición.

Los aspirantes deberán presentar sus instancias documentadas en la Comandancia de Marina de aquel puerto.

Las oposiciones empezaran el día 7 de Diciembre próximo.

La guardia civil del puesto de esta ciudad ha detenido á una mujer presunta autora de un hurto cometido el día 3 del actual en la villa de Manacor consistente en cuatro pesetas en metálico, un pañuelo de abrigo, otro de menor tamaño una toalla y varios otros objetos.

Dicha joven con el atestado instruído al efecto ha sido puesta á disposición de la autoridad competente.

Reinan malas impresiones acerca de la suerte que pueda haber corrido el palebot *San Rafael* que debió desalar el 15 del mes pasado desde Barcelona para Palma con cargamen-

PARLEZ-VOUS FRANÇAIS?

Si no, debe aprenderlo en la Escuela BERLITZ y ganará tiempo. Cada profesor enseña solo su lengua materna. Una clase empezada en ésta, puede continuarse en cualquiera de las 325 sucursales. AVISO: Esta semana se formarán clases para adultos de diversas alturas. Clases especiales para Señoritas de 11 á 12 y de 4 á 5. A petición de algunos padres que son alumnos nuestros formamos una clase reservada á niños mayores de 11 años de las 5 á 6 ó de 6 á 7.

Lecciones de ensayo y programa gratis BOLSERIA, 9, (Esquina Colón)

tode explosivos para este parque de Artillería.

Por más que procuramos indagar noticias concretas sobre el viaje de este buque no pudimos lograr ningún detalle.

Se teme haya ocurrido al *San Rafael* algún desgraciado accidente.

En la casa de socorro fué curado ayer un muchacho que juguetando con un formón, tuvo la desgracia de producirse un corte en la mano izquierda.

Según nos manifestó ayer el médico señor Berga, hasta el presente no ha acudido persona alguna á vacunarse en el centro de vacunación establecido en los bajos del Gobierno civil.

La cantidad recaudada en el dispensario de la Cruz Roja del caserío de los Hostalets por el destino á los damnificados por las inundaciones de Málaga y Cataluña asciende á ochenta y nueve pesetas.

Dicha suma ha sido entregada al Delegado don Víctor Valenzuela.

Servicios prestados por la Guardia civil.

La del puesto de Inca da cuenta de haber ocurrido una riña entre cuatro vecinos de dicha villa, resultando varios de ellos con leves contusiones.

Los expresados individuos han sido denunciados á la autoridad competente.

—La del Terreno denunció ayer á la autoridad gubernativa á varios sujetos por infracción del reglamento de carreteras.

El señor Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia cita, llama y emplaza á Juan Carmona, para que se presente en dicho Juzgado á prestar declaración en cierto sumario que se le instruye.

Una anciana que ayer bajaba por la calle de Arabí resbaló, dando de espaldas contra el bordillo de la acera, produciéndose una fuerte contusión que le fué curada en el dispensario de la Cruz Roja.

Según las noticias oficiales recibidas en este Gobierno de provincia, en la villa de San Juan ocurrió hace unos días un caso de viruela seguido de defunción.

El Alcalde tomó energías medidas y hasta ahora no se ha registrado ningún otro caso.

Leemos en la prensa de la península que el ministro de la Guerra se propone publicar en breve un Real decreto para evitar cuestiones de etiqueta, como la ocurrida en Las Palmas, entre el general March y el presidente de la Audiencia.

En el vapor *Balear* salieron ayer para Alicante y Cartagena con objeto de asistir al consejo de guerra que ha de verse contra ellos, los marineros del vapor *Bellver*, Nicolás Porcel Tous y José Frau Roca.

Véase en cuarta plana Folletín

Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena Sfeifoon hace los siguientes pronósticos:

Del 6 á 8 persistirá la depresión del Atlántico cerca de las costas de Portugal, y seguirá evolucionando por el S. de Italia el mínimo mediterráneo.

Se registrarán algunas lluvias en el SO. y NO. de la Península, desde donde se propagarán un poco hasta el Centro, con vientos del segundo cuadrante.

Del 9 al 10 será mejor el tiempo en la Península, pues solamente serán sensibles en el O., especialmente el domingo 10, los efectos de las depresiones que vendrán avanzando por el Atlántico en dirección á nuestras regiones y al archipiélago inglés.

El lunes 11, empezará á desarrollarse un cambio atmosférico más importante que los anteriores, porque llegará á Portugal un centro de perturbación aérea que en combinación con el que actuará en Irlanda, ocasionará lluvias, principalmente desde Portugal y Galicia al Centro, con vientos del segundo y tercer cuadrante.

Continuará perturbado el estado atmosférico de la Península el martes 12, pues al apartarse por Escocia la depresión de Irlanda, descenderá hacia el estrecho el mínimo barométrico de Portugal, y se presentará en el Mediterráneo superior otro núcleo de fuerzas iniciado el día anterior. Si son ciertos los escasos datos de observación que han llegado á nuestro poder, el mínimo del Estrecho será de mayor intensidad que el del Mediterráneo, y por consiguiente, á pesar de actuar éste al propio tiempo y en opuesto sentido, tendrá aquél las suficientes energías para obrar y ocasionar lluvias y alguna tormenta en nuestras regiones, particularmente en la mitad meridional, con vientos de entre S. E. y N. E.

El miércoles 13 se habrá trasladado á los parajes de Argelia al centro perturbador del Estrecho y seguirá actuando el mínimo del Mediterráneo superior. Se producirán lluvias en Andalucía y mitad oriental, especialmente en las zonas próximas á dicho mar Mediterráneo, con vientos de entre N. O. y N. E.

El jueves 14 todavía estará perturbado el Mediterráneo por la persistencia de mínimos barométricos, cuya acción será algo sensible en las regiones vecinas y en el Cantábrico.

Cambiará la situación meteorológica el viernes 15, pues se irán apartando las bajas presiones mediterráneas y llegará

al archipiélago inglés una depresión que causará algunas lluvias en el N. O. y N., con vientos de entre S. O. y N. O.

De Sociedad

Después de penosa dolencia que durante largos meses le ha atormentado, ayer dejó de existir nuestro querido amigo el jefe de oficinas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, don Bartolomé Arbós y Jaquotot.

El Sr. Arbós en su paso por la vida se granjeó las simpatías de los que le trataban. Carácter franco, abierto, espíritu jovial, era un perfecto amigo y un jefe cariñoso al que lloran los que bajo su dirección prestaban sus servicios. Pierdea á un superior como pocos.

Para recobrar su salud trasladóse el Sr. Arbós á «La Vileta» en pleno bosque; mas no influyó en el curso total de la dolencia ese cambio, trasladándose otra vez á su finca del Terreno, en donde murió en la mañana de ayer.

A la conducción del cadáver al cementerio acudió numerosa concurrencia.

Sobre el ataúd había varias coronas que le dedicaban su esposa y los empleados de su oficina.

Descanse en paz el buen amigo y reciban su desconsolada esposa é hija la expresión de nuestro sentido pésame.

El joven don Mateo Vaquer y Obrador, hijo de nuestro amigo don José, acaba de obtener el título de abogado en la Universidad de Barcelona, después de cursar todos los Estudios de su carrera en dicha universidad.

Le felicitamos.

Ha llegado á Mahón el Excmo. Sr. General Teruel, segundo jefe militar de aquel Gobierno, acompañado de su esposa é hijos.

Ayer mañana llegaron de Mahón el conde de Torralba acompañado de su hijo don Manuel Solís, los cuales salieron al medio día para Alicante, en el vapor «Balear».

En el vapor «Menorca» llegaron ayer mañana de Mahón los siguientes pasajeros: don Vicente Sopena, don Manuel Guardiola, don Jaime Manresa, don Juan Gomila, don Nicolás Moragues, don Ramón Reynolds, don Juan Sintés, don Juan Oliart, don Juan Noguera y don Pedro A. Montero.

Ha fallecido en Segovia, donde actualmente reside, la distinguida señora doña Antonia Rosselló viuda de Tenorio.

Su muerte será muy sentida en Palma, donde la finada mantenía muchas y cordiales relaciones de parentesco y amistad y contaba con numerosas simpatías que se caotó durante el tiempo que aquí tuvo su residencia.

Damos nuestro sincero pésame á la familia, y especialmente á la señora doña Soledad Tenorio de Hervás, hija de la difunta, y á su hijo político don Ramón Martínez Hervás, nuestro particular amigo.

En breve saldrá para París el catedrático de este Instituto general y técnico don José Fuset, al objeto de practicar ciertos estudios relacionados con el Laboratorio Biológico Marino.

El señor Fuset permanecerá en París unos ocho meses subvencionado por el Estado.

En el vapor *Balear* marcharon ayer mañana para Alicante don Vicente Sala, don José Riquelme, don Antonio Fernandez y don Jacinto Lagos.

En la iglesia parroquial de San Jaime se celebraron ayer mañana los funerales por el alma del general de brigada don Luis León de Garabito.

Dicho acto se vió muy concurrido, con lo que quedaron patentizadas las numerosas relaciones que tenía el finado.

Del Ejército

Pensión.—Se ha concedido el abono de 600 pesetas anuales correspondientes á los diez años de efectividad, al capitán de la Compañía de Telégrafos de esta Comandancia don Rafael Ferrer Massané.

Matrimonio.—Accediendo á lo solicitado por el primer teniente de la guardia civil don Pedro Cerdá Ramis se le ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña Juana Puigvert y Terraza.

—El D. O. del Ministerio de la Guerra de 3 de los corrientes, publica la relación de los individuos que prestaron sus servicios en el ejército de Cuba pertenecientes al primer batallón del regimiento Infantería de María Cristina número 63 y al batallón Provisional de Puerto Rico número 6.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde señor Rosselló y Cazador y con asistencia de los Concejales Ramis (don Antonio), Planas, Castaño, Fuster, Calafell, Canet, Serra, Obrador, Benazar, Sampol, Mas, Fuset, Rafael (don Juan), Trián, Alemany, (don Luis), Company, Alorda, Bonnin, Estela y Alemany (D. Juan) se reunió á las doce de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Fomento referente á la reclamación producida por don Cristóbal Sampol contra la fábrica de hormas de don Emilio Janer.

En dicho dictamen se propone que se ordene á dicho señor que separe la maquinaria de la pared en que está apoyada, quedando aprobado.

Se dió cuenta de un oficio de la Alcaldía de Mahón comunicando el acuerdo de dirigirse á las Cortes pidiendo que el cupo de Menorca guardase proporción con el de la Península.

Después de breves aclaraciones se acordó confirmar la adhesión que tiene acordada el Ayuntamiento y comunicarlo al Alcalde de Mahón.

Igualmente se enteró de otro oficio de la Junta provincial de Instrucción pública, proponiendo el cambio de local de la escuela de niños del Arrabal.

Se acordó que dicho dictamen pase á la Comisión respectiva.

Se dió cuenta de otro oficio de la misma Junta participando que la última quincena del mes actual se celebraron exámenes anuales en las escuelas públicas y que verían con gusto que el Ayuntamiento destinara algunos premios.

El señor Castaño, dijo que la Comisión adelantándose á esta comunicación tiene acordado proponer que se inviertan en premios las 500 pesetas consignadas en presupuesto.

Se aprobaron los pliegos de condiciones para las subastas de suministros de carruajes, artículos para manutención de caballos de la guardia municipal y arbitrio sobre perros.

Se acordó aceptar el obsequio y darle las gracias.

Propuso además que se coloque un farol en una de las calles de San Suñer, junto á la escuela pública.

El señor Calafel propuso también la colocación de tres faroles en la carretera de Andraitx en el trayecto comprendido desde Son Alegre al Terreno.

Se acordó que ambas proposiciones pasen á la Comisión respectiva.

El señor Alcalde dió lectura á un oficio del señor Arquitecto Municipal pidiendo ciertas aclaraciones acerca de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento referente á las obras que han de efectuarse al arco de Santa Margarita, acordándose que quedara sobre la mesa.

Y se levantó la sesión.

Los menorquines y el cupo actual

Preocupándose todos los Ayuntamientos de Menorca en cuestión de tal vital interés, el sábado último tuvo lugar en la villa de Mercadal una reunión á la cual asistieron representaciones de todos ellos, mostrándose conformes por unanimidad, en la conveniencia de practicar ciertas gestiones sean necesarias para conseguir la rebaja del cupo, con relación al señalado para la península.

Desde dicho punto se telegrafió á los Ayuntamientos de Palma é Inca solicitando su cooperación para alcanzar tan justa demanda, con viniendo en enviar, si es necesario, varios comisionados á Palma y á Madrid para gestionarla.

El lunes se celebró en el Ayuntamiento de Mahón una reunión de padres de familia convocada al efecto, en la cual se aprobó todo lo hecho hasta hoy por iniciativa del mismo y se convino en aplazar todo ocuerdo hasta tanto se recibían las contestaciones de los Ayuntamientos de Mallorca á quienes se telegrafió.

He aquí algunos de los párrafos que *La Voz de Menorca* dedica á este asunto:

En cambio del relativo beneficio que puede reportar á algunos mozos la real orden que dispone que los hijos de las Baleares puedan cumplir un servicio militar sin salir de su zona respectiva, se nos obliga á cubrir las bajas con el número de mozos sorteaables en cada una de las zonas.

De ahí proviene la irritante desigualdad que se nota entre los cupos señalados á la península y los asignados al archipiélago.

Para completar el cupo actual que es de 53.000 hombres, sólo apresta la península un 43.79 por ciento, mientras que Menorca se exige la exorbitante cifra de un 93.22 por ciento, número que equivale á tener implantado para esta isla el servicio militar obligatorio para las clases pobres que no pueden disponer de mil quinientas pesetas para redimirse.

tógrafo del Lírico para que lo invirtiera en premios para los niños.

Se acordó aceptar el obsequio y darle las gracias.

Propuso además que se coloque un farol en una de las calles de San Suñer, junto á la escuela pública.

El señor Calafel propuso también la colocación de tres faroles en la carretera de Andraitx en el trayecto comprendido desde Son Alegre al Terreno.

Se acordó que ambas proposiciones pasen á la Comisión respectiva.

El señor Alcalde dió lectura á un oficio del señor Arquitecto Municipal pidiendo ciertas aclaraciones acerca de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento referente á las obras que han de efectuarse al arco de Santa Margarita, acordándose que quedara sobre la mesa.

Y se levantó la sesión.

Doña Juana Ferragut y Mulet, un bebé.—Doña Francisca Perelló de Guasp un plato cromado y un centro.

Señoritas Blanes y Tolosa, un centro, un cenicero, dos figuras porcelana y un busto.—Señoritas Vidal y Fiol, un centro porcelana.—Doña María de los Dolores Billón, de Tогores, dos jarrones cristal, dos figuritas porcelana y un pajarillo.

Doña María Vaquer de Mascará, un jarrón porcelana y dos de metal.—Doña María Mascará de Singala, un bebé odaliska, otra odaliska.—Doña Dolores Moragues de Fortuny, once objetos porcelana.—Don Lorenzo Cerdá, un cuadro al óleo.—Hermandades Fábregas y Sureda, dos figuras porcelana.

Doña María Dezcallar y Gual, dos jarrones cristal.—Don Juan Vidal, doce alfombrillas.—Señora Esteva de Alomar, un abanico.—Doña María C. Torres y doña Ana Torres Oliver, una maceta con plantas.—Doña Teresa Sancho de Alvarez, dos jarrones metal.—Doña Catalina Torrens y Rubí, un corte para blusa.—Doña Antonia Perera Llompart, cuatro floreros fayence.

Centro Militar, un jarrón fayence.—Don Pedro J. Esbarranch, cuatro garrafinos anisado.—Doña Antonia Sbert, una caja peluche.—Hermandades Cortés, 5 pesetas.—Señores de Villalonga Mir, un jarrón.—Señoritas Garau Tornabell, una cesta para pan, un abanico y dos bibelots porcelana.—Doña Juana Janer de Gayá, un abanico.—Doña Jesusa Iraizoz de Ortega, dos bebés.

Don Honorato Font y Señora una mesita nogal.—Doña Josefa Sureda de Montaner, un objeto (sin clasificar).—Don Bernardo Amer, un sombrero y seis gorras negras.—D. M. F. de G., un abanico.—Doña Catalina Arrom Reixach, un bibelot porcelana.

D. Salvador Muntaner Vega Venlugo, una figura Arlesienne.—Doña Carmen Villalonga viuda de March, un monedero limosnero.

El telégrafo en Santa Margarita

La laboriosa villa de Santa Margarita ve realizando su deseo: pronto podrá utilizar las ventajas de la comunicación telegráfica sirviéndose de la nueva línea que acaba de instalarse, lo que indudablemente ha de contribuir al desarrollo de la riqueza de aquel pueblo, esencialmente agrícola.

El lunes próximo empezará á funcionar la nueva línea, cuyo servicio será limitado, ó sea, de ocho á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde en los días laborables y de las ocho á las doce únicamente los domingos.

Para prestar servicio en la estación de dicha villa ha sido destinado el aspirante don José Oliver.

De las islas Mahón

Autorizada por el Ilmo. Obispo de aquella diócesis se celebró el lunes la ceremonia de recibir por primera vez la Santa Eucaristía la señorita doña Mariana Febrer Chelí, hija de don Juan y doña Magdalena.

La fiesta, que revistió un carácter íntimo, se celebró en el oratorio particular que los señores de Febrer tienen en su domicilio.

El oratorio, lo mismo que las habitaciones contiguas, mostrábase adornado con gusto y magnificencia.

La concurrencia que asistió era distinguidísima.

—El lunes por la tarde á las seis tuvo lugar en la Cámara de Comercio la inauguración del curso de Geografía Comercial que explicó el ilustre catedrático de la sección de Letras de este Instituto, Dr. don Jaime Pomar y Fuster.

A dicha inauguración, además de los numerosos matriculados, asistió la Junta directora de la Cámara de Comercio y gran número de socios.

El señor Pomar expuso el programa de lo que será el citado curso, mereciendo elogios de los concurrentes.

El Presidente de la Cámara señor Escudero usó de la palabra para agradecer al señor Pomar los trabajos que venía realizando en pro de aquella institución y encareció á los alumnos inscritos la importancia de dicha asignatura y la necesidad de asistir con asiduidad á todas las clases.

—La dotación del crucero de guerra «Cumberland» todos los días practica ejercicios y maniobras, y por las noches

realiza ensayos con su reflector de luz eléctrica.

Para que se vea hasta que punto se ha perfeccionado ya el sistema de la telegrafía sin hilos, bastará decir que todos los días recibe el comandante del crucero inglés «Cumberland», directamente de Inglaterra, esto es, de una distancia de más de 900 millas en línea recta, telegramas por medio del aparato Marconi que tiene el crucero instalado á bordo.

—Ha sido destinado á prestar sus servicios en la prisión preventiva de este partido el vigilante 3.º del cuerpo de Prisiones don Juan Bonnin Aguiló en sustitución del recientemente ascendido y destinado á la Celular de Barcelona don Miguel Mercadal Sintes.

Según vemos en la prensa de Barcelona llegada hoy, la langosta real que es la que importaba el vapor «Violeta» y la goleta «Valentina» no tiene aceptación en aquel mercado, cotizándose á precios muy bajos y mucha parte de ella ha tenido que regalarse porque se echaba á perder.

Los aspirantes al Notariado

Por real decreto del ministerio de Gracia y Justicia—inserto en la *Gaceta*—se han dictado diversas reglas, encaminadas á la extinción del cuerpo de Aspirantes al Notariado.

En él se dispone que cada una de las categorías del cuerpo de Aspirantes al Notariado, creado por real decreto de 26 de Febrero de 1903 quedará extinguida tan pronto como sean nombrados notarios en propiedad todos los individuos que las componen.

En su virtud, las notarias vacantes, después de la provisión extraordinaria establecida por real decreto de 8 de Agosto último, y que, con arreglo á las disposiciones vigentes anteriores al mismo, correspondan á turno de oposición, se proveerán, en su totalidad, por este medio, sin perjuicio de lo dispuesto en el art. 8.º

Los aspirantes á quienes no haya correspondido notaría, serán, necesariamente, nombrados para las primeras vacantes que ocurran en el turno ordinario de oposición.

Los aspirantes de tercera categoría que no hubieren pretendido ninguna notaría de las ya anunciadas en dicha provisión extraordinaria, deberán verificarlo aun que esté vencido el plazo de diez días contados desde anteayer.

Transcurrido este plazo sin realizarlo, serán considerados, los que en tal caso se hallen, como renunciados de su calidad de aspirantes y dados de baja en el escalafón respectivo.

El decreto deja en suspenso la prohibición de concurrir notarias establecidas para los que por permuta hubiesen obtenido en los dos años anteriores á esta provisión extraordinaria la que actualmente desempeñan y se resuelve á favor de los aspirantes el caso de que sea impar el número de notarios que por mitad han de proveerse entre ellos y notarios en propiedad.

La Cruz Roja en los pueblos

Nuestro amigo don Víctor Valenzuela continúa con verdadero éxito sus propósitos de instalar en Mallorca el mayor número de Comisiones de la benéfica asociación.

En el corto espacio de unos meses ha logrado instalar ocho nuevas comisiones y á punto de constituirse lo están ahora la de Andraitx y la de Son Sordina.

La primera tiene ya nombrada su junta de gobierno que la constituye a los señores siguientes:

Presidente.—Don Pedro Ferrer, Médico.

Vice-presidente.—Reverendo don Jaime Fleixas, Cura párroco.

Secretario contador.—Don Sebastián Mandilego, Farmacéutico.

Tesorero.—Don Antonio Pujol, industrial.

Vocales.—Don Juan Riera, Alcalde y don Gabriel Terrades, propietario.

Esta asociación cuenta ya con unos setenta socios y por las noticias que tenemos los iniciadores se proponen dar al acto de la inauguración verdadera solemnidad.

Igual entusiasmo reina entre los vecinos del caserío de Son Sordina pa-

TELEGRAMAS

ra instalar en dicho caserío una Comisión y un dispensario.

El domingo último se celebró en este caserío una reunión presidida por el Delegado especial señor Valenzuela, la que se vió concurridísima.

El señor Valenzuela explicó a los reunidos la importancia y finalidad de la asociación y acto seguido ante la unanimidad de los reunidos nombró a don Arturo Pomar Cortés para el cargo de presidente.

Tan luego como esté constituida la Junta se enviará el acta a Madrid para su aprobación.

La inauguración del nuevo dispensario se hará dentro de breve tiempo.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Mahón llegó por la mañana el vapor correo *Menorquina*, conduciendo la valija, carga y 25 pasajeros.

Para Ibiza y Alicante zarzó a las doce de la mañana, el vapor correo *Baleár*, llevándose la correspondencia, carga y 8 pasajeros.

Para el mismo punto, salió por la tarde el vapor español *Hayzabal* con resto del cargamento de cereales.

De Ciudadela llegó al anochecer el pailebot *Clemencia*, con carga general.

El tiempo

Palma.—Estando la ventolina al terral llana la mar, muy elevado su nivel, cielo y horizonte con claridad floja amaneció.

Durante la mañana no hubo más variación que a las ocho haberse quedado calma y a medio día continuaba.

Al empezar la tarde entró el viento al S. flojo y sin llegar a rizar la mar continuó toda la tarde, al ocaso quedó calma, cielo entrecubierto y horizonte cargado; el nivel de las aguas se sostenía elevado.

En la Comandancia de Marina se recibieron los siguientes telegramas dando cuenta de aquí:

Alcudia.—Viento S. flojo, mar tendida del N., cielo nublado.

Sóller.—Ventolina del S., mar tendida del E., cielo claro.

Ibiza.—Viento N. muy flojo, cielo acalejado, mar llana.

Bajoli.—Viento S. E. muy flojo, mar rizada, cielo acalejado.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las Hermitas de los Pobres en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición y misa a las seis, a las diez y media Misa cantada; por la tarde a las cinco y media Rosario, sermón por don Francisco Sitjar, Pbro. y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Divino Amor en San Felipe Neri.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en las Hermitas de los Pobres en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición y misa a las seis, a las diez y media misa cantada; por la tarde a las cinco y media Rosario, sermón por don Francisco Sitjar, Pbro., Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

Santoral

Hoy—Santos Rufo y Florencio obispos y confesores.

Mañana—San Claudio mártir y los cuatro mártires coronados.

Los médicos que han estado en Vichy afirman, que fuera del manantial, no deben ordenarse aguas calientes, sino frías (12) como las de Saint-Louis, por ser las únicas que embotelladas no pierden y son de positivos resultados en la cura del Estómago, Higado, Intestinos, Diabetes, etc. 1

Los chanclos marca «Bostón» son insuperables.

Ya saben las más elegantes jóvenes: que los barros, pecas y manchas de la cara y manos, desaparecen a los pocos días de usar como tónico el ACUA OXICENADA, de J. Sureda Literas, Brossa, 9, Palma de Mallorca. 4

Viaje en automóvil a las Cuevas de Artá

El ómnibus automóvil, núm. 33, saldrá para las cuevas de Artá, si se reúne el grupo para su totalidad, el día 10 de Noviembre, a las siete en punto de la mañana. Precio del pasaje 20 pesetas, en las que va incluido desayuno y almuerzo, que les será servido en Manacor, así como también pagado la entrada a las cuevas, con sus guías y luces correspondientes.

Punto de salida: Sucursal Hotel *Alhambra*, (antes café Lírico). Para inscribirse pasajes y demás datos en el mismo local.—El Administrador, Victoriano Mascaró.

AL PÚBLICO

Dentro de SEIS DIAS, muchos miles de mallorquines que durante dos años por consecuencia de la primitiva ley de alcoholes, dejaron de consumir el LICOR GOLUA, viéndose obligados a absorber otras bebidas impuras y de mala fabricación pueden alegrarse, porque pronto volverán a saborear el privilegiado licor y lo encontrarán en venta en todos los buenos establecimientos de bebidas.

Único fabricante autorizado en España: RIUTORT, Palma.

Nota.—Será inmediatamente perseguida por los tribunales cualquier fabricación.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El magnífico vapor

BALEAR

saldrá de este puerto para el de

MARSILL

el domingo 10 del actual a las nueve de la mañana.

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho: calle de Palacio, núm. 26.

Palma 6 de Noviembre de 1907.—El Naviero Director, S. Simé

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

La Embajada española sin desembarcar Madrid 6 a las 11'15.—Comunican de Cádiz que por noticias suministradas por unos pasajeros, se sabe que la Embajada española que se dirige a Rabat, continúa sin desembarcar a consecuencia de impedirlo el fuerte y persistente temporal que se ha desarrollado en toda la costa marroquí.

Los franceses invernarán en Casa Blanca.

Madrid 6 a las 11'15.—Noticias recibidas de Casa-Blanca dan cuenta de que las tropas francesas están haciendo los oportunos preparativos para pasar el invierno en dicha ciudad.

A consecuencia del temporal reinante los buques franceses van refugiándose en los puertos de Argelia.

El libro amarillo sobre los sucesos de Marruecos.

Madrid 6 a las 11'15.—Dicen de París que el Gobierno francés ha recibido la autorización de Alemania para incluir en el libro amarillo que ha de publicarse en breve todos los documentos diplomáticos cambiados con aquella nación respectivos a los sucesos desarrollados en Marruecos.

El «Pelayo», a la vista de Rabat Madrid 6 a las 17.—Según telegramas recibidos la Embajada española continúa a bordo del acorazado *Pelayo* sin poder desembarcar a consecuencia del mal estado del mar.

Confirma el temporal con igual intensidad de los días anteriores.

SENADO

Pidiendo una relación de indultos.—Transferencias de crédito.—Otros asuntos.

Madrid 6 a las 17.—Abierta la sesión presidida por el general Azcárraga se lee y aprueba el acta de la anterior.

El señor Castillo pide al ministro de Gracia y Justicia una relación de los indultos concedidos en los últimos cuatro años.

Se entra en la orden del día, aprobándose varias transferencias de crédito y otros asuntos, levantándose la sesión.

CONGRESO

Ruegos y preguntas.—Escasa concurrencia.

Madrid 6 a las 16'30.—Con escasa concurrencia en los escaños y tribunas, el señor Dato abre la sesión a la hora señalada, leyéndose el acta de la anterior, que fué aprobada.

Varios diputados dirigen ruegos y preguntas al Gobierno, de escaso interés.

Debate sobre la Administración local.—Interviene Canalejas.

Madrid 6 a las 21'5.—Continúa la discusión del proyecto de Administración local, contestando el ministro de la Gobernación al discurso del señor Azcárate.

Interviene el señor Canalejas, censurando que el proyecto vaya contra el sufragio universal.

Censura también el nombramiento de Alcaldes de Real orden, declarando que debe afeanzarse la vida local del Estado para que exista la vida regional, pues el municipio y la provincia son obra del Estado.

Quedó el señor Canalejas en el uso de la palabra, levantándose la sesión.

POLÍTICA

Los solidarios y el discurso del señor Azcárate.

Madrid 6 a las 17'45.—Los solidarios han telegrafiado al Alcalde de León lo siguiente:

«Los diputados por Cataluña felicitan en la persona de Vd. a la noble ciudad de León por el admirable discurso del señor Azcárate, el cual constituye un monumento patriótico en defensa de las libertades municipales y regionales.

Moret y el proyecto de Administración

Madrid 6 a las 19'45.—El señor Moret ha manifestado al redactor de un periódico que no intervendrá en la discusión del proyecto de Administración pues ya lo hizo suficientemente al consumir el primer turno en contra.

El asunto, dijo, es pleito entre el Gobierno y los Solidarios.

Únicamente, añadió, si interviene el señor Maura, el partido liberal

tiene que recoger algo, hablaré en este debate.

La construcción de la escuadra.—Reunión de diputados y senadores

Madrid 6 a las 21'5.—El ex-ministro señor Suarez Inclán convocará a una reunión a los diputados y senadores asturianos, vizcainos y catalanes con objeto de oponerse a la modificación introducida en el proyecto de ley para la construcción de la escuadra, por la que se ha suprimido la cláusula que consignaba que la construiría la industria española.

En caso de que el Gobierno insistiera en que se construya la escuadra en el extranjero harían oposición al proyecto.

COTIZACIONES

Madrid 6 a las 16'45

Interior contado	81'40
Interior fin de mes	81'57
Amortizable, 5 p	101'25
Banco de España	452'50
Compañía Tabacalera	403'00
Francos	12'60
Libras	28'38
Exterior	91'47

NOTICIAS SUELTAS

Declaración del agente Vallarías

Madrid 6 a las 2'40.—El agente Vallarías uno de los que se hallan acusados en la causa de la estafa del Banco de España, ha declarado ya atribuyendo mucha importancia a sus manifestaciones. Ha dicho que el haber llamado al Juzgado a su celda ha sido únicamente para ampliar su anterior declaración con objeto de aportar nuevos datos al sumario, a lo cual se da grandísimo interés para el esclarecimiento del delito, y manifestar además que el talonario lo tenía el socio capitalista señor Santos Chocano.

Este niega tuviese dicho talonario pues hace tiempo que está separado. El señor Vallarías estaba al frente de una agencia de informaciones.

Disponiendo la terminación del censo electoral

Madrid 6 a las 10'15.—Por el ministerio de la gobernación se ha dictado una Real orden publicada en la «Gaceta» por la que se dispone que las diputaciones provinciales terminen el censo electoral del presente año.

Nuevo Rector de la Universidad de Zaragoza

Madrid 6 a las 10'15.—La *Gaceta* publica el Real decreto nombrando Rector de la Universidad de Zaragoza a don Hipólito Casas cuya vacante fué producida por dimisión del anterior Rector motivada por la cuestión de las clínicas que dió origen al movimiento escolar.

El proceso del ex-ministro Nasi

Madrid 6 a las 11'15.—Comunican de Roma que ayer se celebró la vista en el Senado constituido en Tribunal para ver y fallar la causa instruida al ex-ministro de Instrucción pública, señor Nasi, acusado de malversación de caudales de su departamento.

El señor Nasi declaró haciendo insinuaciones respecto a varios políticos, las que se consideran de gran importancia y gravedad.

Añadió el acusado que justificará debidamente el empleo de las cantidades que se echan de menos en su citado ministerio.

Buques ingleses a Gibraltar

Madrid 6 a las 11'15.—Noticias recibidas de Cádiz dan cuenta de que el correo de Tánger encontró durante su travesía seis acorazados y tres cruceros ingleses que se dirigían a Gibraltar donde deben celebrarse las fiestas públicas en conmemoración del natalicio del rey Eduardo.

Homenaje en memoria de los soldados que perecieron en la guerra de África.—Un baile.—Moros y españoles.

Madrid 6 a las 12'45.—Comunican de Ceuta que el homenaje tributado en Tetuan a la memoria de los soldados españoles que murieron en la guerra de África, ha sido solemne y conmovedor.

La comitiva salió del Consulado de España llevando artísticas coronas, las que depositaron sobre las tumbas que guardan los restos de aquellos héroes.

Asistieron todos los cónsules extranjeros, numerosas comisiones de Tánger, Ceuta y Algeciras, concurrendo además frailes franciscanos que cantaron responsos.

Al siguiente día se celebró un baile en el Consulado, que estuvo brillante y muy concurrido, al que asistió el Bajá, reidando gran cordialidad de relaciones entre moros y españoles.

El tifus en Zaragoza

Madrid 6 a las 14'25.—El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha dicho a los periodistas que considera dominada la epidemia del tifus en el pueblo de Godejos, de la provincia de Zaragoza, merced a las prontas y acertadas medidas adoptadas por las autoridades.

Además manifestó el ministro que ignora cuándo se celebrará Consejo de ministros.

Viaje del emperador de Alemania

Madrid 6 a las 12.—El martes próximo llegará a Windsor el emperador Guillermo, y el día siguiente visitará oficialmente a la ciudad de Londres en la Corporación municipal.

Para el día 17 está señalada la entrevista del Rey Eduardo, del Rey de España y del emperador de Alemania a la que se concede extraordinaria importancia.

Los ruidos subterráneos aumentan haciendo crecer los temores que se experimentan.

El Gobierno italiano ha ordenado el envío a Nápoles de un buque de guerra para proteger a los que pelinegren.

Explosión a bordo de un buque de guerra alemán

Madrid 6 a las 23.—Comunican de Flensburg (Prusia) que a bordo del buque escuela de guardias marinas *Bluecher*, anclado cerca de Mnerwick, ha explotado una caldera.

Dícese que los que han resultado muertos en esta catástrofe ascienden a ocho, y a veintidós los heridos.

Más de la estafa.—Complicaciones

Madrid 6 a las 23'45.—En la causa que se sigue por la estafa de 56.000 duros cometida contra el Banco de España han prestado declaración los peritos señores Vazquez y Maura, confrontando el cheque.

El resultado ha sido desfavorable para Villarías, poseedor del talón, al que se ha procesado.

Los peritos es la segunda vez que intervienen en la peritación en causas contra el Villarías.

Hoy han empezado los registros domiciliarios habiéndose hecho uno, según se dice, en casa de un pariente de un alto empleado de una de las Cámaras.

Se dice que se descubrirá a personas conocidísimas, que están complicadas en la estafa.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Llegada del general Franch.—Casas inundadas. Precauciones

Barcelona 6 a las 19.—Ha llegado el general Franch.

A consecuencia de los copiosos aguaceros que han caído se han inundado los bajos de muchas casas, no habiendo ocurrido afortunadamente desgracias personales.

Los rios Llobregat y Besòs han experimentado gran crecida.

Los pueblos ribereños han tomado precauciones temerosos de una inundación.

Corresponsal.

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

La Asamblea Agrícola.—A favor de Mallorca

Madrid 6 a las 10'50.—Continúan las reuniones de la Asamblea de los jefes de Fomento presididos por el Director general de Agricultura vizconde de Eza.

El señor Gual de Torrella presidente del Consejo de Agricultura de Baleares solicita el envío a Mallorca de caballos anglo-sajones para el mejoramiento de la raza caballar y para el laboreo de los campos, especialmente para La Puebla.

La instancia de la Cámara de Comercio de Felanitx.—Premios a las industrias agrícolas

Madrid 6 a las 10'50.—El señor Gual de Torrella se ha interesado por la pronta resolución de la instancia que dirigió en 8 de Abril último la Cámara de Comercio de Felanitx pidiendo se le conceda el carácter oficial.

Dicha instancia no se ha recibido, según así se ha manifestado.

El director de Agricultura, vizconde de Eza, ha ofrecido al señor Gual de Torsella aprobar los premios concedidos a las industrias agrícolas de Mallorca.

Corzuelo.

TELEGRAMA OFICIAL

Senado

Abrese la sesión bajo la presidencia del general Azcárraga a las tres treinta.

El señor Castillo solicita datos relacionados con la aplicación del código penal en su artículo 9.º

Se aprueban definitivamente varios proyectos de ley y se levanta la sesión.

Congreso

Abierta la sesión a las 4 de la tarde bajo la presidencia del señor Dato formulan ruegos y preguntas los señores Pedregal, Sanchez Marco, García Lomas y Silvela (don Faustino), que son contestadas por los ministros de Hacienda y de Fomento.

Continúa la interpelación sobre la subvención a la Sociedad Africanista.

El señor Burell entiende que ha debido aplicarse la subasta ó concurso para el llamamiento de capitales nacionales y dijo que la concesión se ha hecho sin garantía alguna.

Pregunta al ministro el fundamento de haber prescindido de las aplicaciones de las leyes de obras públicas

El ministro de Estado dijo que no se trata de una concesión firme sino de un programa para el llamamiento de capitales nacionales. Explicó los antecedentes y declaró

que la concesión definitiva se traerá a conocimiento del Parlamento.

El señor Burell insiste asegurando que el decreto no hace iguales declaraciones que el ministro en su discurso.

Deja a salvo la intención del ministro pero dice que la concesión está fuera de la ley.

El señor Gasset consume el segundo turno.

Dijo que el decreto es fuente de derecho que puede originar litigios y reclamaciones; propuso que se ajele a las fuerzas del país concediendo al señor Guell cierto derecho de tanteo

El ministro dice que las leyes de obras públicas no son aplicables al caso que se discute.

Respecto al concurso dijo que está abierto para todos los españoles pero no se ha presentado más que una entidad.

Rectifican los señores Gasset y Ministro pidiendo el primero aclaraciones sobre la aplicación del decreto.

El señor Pedregal interviene en nombre de la minoría republicana.

Hace notar la contradicción que dice existe en fijarse una subvención sin señalarse las obras que deban hacerse.

Pregunta si el concurso comprenderá a cuantos se presenten y dice que el decreto fué un acto político que creyó conveniente y está dispuesto a repetir.

Expresó el convencimiento de que al presente el estado no hará nada por su iniciativa en el continente de África ni en Fernando Poo.

Dijo que bendecía la hora en que se había presentado una entidad que ofrecía confianza para secundar la acción del gobierno en las posesiones de África.

Hizo constar que puede aplicarse al asunto la legislación de obras públicas puesto que no se trata de obras valuadas y conocidas.

Manifestó que la concesión no crea derechos, pues el Gobierno se reserva conocer los estatutos de la sociedad y contratar con ella si lo estima conveniente.

Rectifican los señores Gasset, Pedregal, Burell y Presidente del Consejo.

Se acuerda pasar a otro asunto. Se discute el proyecto de Administración local.

El ministro de la Gobernación contesta al discurso del señor Azcárate declarando que el Gobierno desea que el proyecto tenga carácter nacional.

Recogió las incidencias de criterio entre el proyecto y las opiniones del señor Azcárate.

Dijo que la presentación de la ley demostraba que el Gobierno reconoce la urgencia de resolver el problema y justificó la necesidad de detallar el proyecto para evitar interpretaciones que falsean su espíritu.

Defendió la representación corporativa, las comisiones permanentes y el sistema de elección de las Diputaciones provinciales.

Habló de los alcaldes, explicando sus funciones y manifestó que la tutela está rodeada de las garantías necesarias para evitar abusos.

Declaró que manteniendo las bases fundamentales del proyecto se admitirán cuantas modificaciones lo mejoren.

Refiriéndose al problema regionalista reconoció que éste ofrece distinta intensidad en diversas comarcas de España y que el proyecto tiene elasticidad bastante para la creación de un organismo allí donde el espíritu exista.

El señor Azcárate rectifica y dijo que del discurso del ministro parecía deducirse que no se harían las concesiones fundamentales.

Manifestó que las ideas propias no pueden imponerse desde el Gobierno cuando no tienen vida nacional.

El señor Canalejas interviene. Declara que hará las manifestaciones concretas que exige la importancia del asunto.

Sostuvo que no habia problema ca talán si Barcelona no tuviese extraordinarias amplitudes, porque los hombres públicos tienen preferencia para las grandes urbes, mientras que los pequeños pueblos apenas reciben alguna merced del Gobierno.

Afirmó que la base de la cultura municipal es la cultura del ciudadano y la riqueza pública.

Dijo que el proyecto carecía de eficacia para despertar el espíritu de la vida local y afirmó que sólo dos fuerzas pueden resolver este problema que son: el sufragio y el Parlamento.

Dice que la dificultad principal consiste en trazar una línea divisoria entre el Estado y el organismo local.

Declaró que los municipios deben ser organismos políticos y administrativos y censuró el nombramiento de alcaldes de R. O.

Se suspende el debate, quedando el señor Canalejas en el uso de la palabra y se levanta la sesión a las 7 y media.

PUERTAS DE ACERO ONDULADAS
CONSTRUCTORES
AGUSTI, MARCET Y CARBONELL
BARCELONA

Para su venta: Cerrajería de BOSCH, Olmos, 148, Palma.

JOSÉ SEGURA
Especialidad en cifras caladas a las dos horas de encargadas.—Rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas.—Composturas de todas clases.

San Nicolás, 8—PALMA

Pañería de ANGLADA Y LLAUGER CA 'N BITLA

Sindicato (antes Capallería) números 31 al 35

En este establecimiento se han recibido extensas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería, como cheviots, estambres, gergas, vicuñas, trajes y abrigos alta novedad y panas (a) velluts de varias clases, los cuales se detallan á precios baratísimos. Suplicamos á los compradores, se sirvan visitar dicho establecimiento, en donde hallarán magníficos géneros á precios sin competencia posible.

PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER CA 'N BITLA. --- Sindicato (antes Capallería) números 31 al 35

ELIXIR SALAMÓ

GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia indicado en la debilidad general. Véndese en las principales farmacias.

Para informes y detalles: Don Agustín Ferré, Conquistador, 42, 3.º—Palma de Mallorca

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS

ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma.

ANTES á los enfermos que sufrían de Tos crónica, Catarrhos bronco-pulmonares y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trasladarse una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles que desprenden **HOY** gracias á los adelantos de la ciencia vegetal, que **HOY** es, sin molestia y apenas gasto, se consigue muchísimo mas resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las famosas

Pastillas Balsámicas I. Freixas Romera
á base de Brea, Balsamo Tolu, Savia pino, Terpinol y Eucaliptol
Diez años de grandioso éxito.—Recomendadas por los médicos del mundo entero

ARBOLE U. - BARCELONA
Farmacias: José F. Rey, Bolsería; La Salud, Plaza de Palou y Coll; Mayol, Sindicato; Mir, San Nicolás; Viuda de Palou, La Paz; Droguería Boscana, Cort, 8; La Marina, Balearica; Farmacia Central, Santa Catalina.

MILAGROSOS CONFITES COSTANZI
Para las estrecheces uretrales
Uretitis, prostatitis, cistitis
Catarrhos de la vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que curan instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que doner á las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Purgación reciente ó crónica, gota militar, diabetes, etc., cura radical, milagrosamente, garantizando ser puramente vegetal.

Ocho y diez días, con los renombrados Confites é Inyección Costanzi.

Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de la Rambla del Centro, 30. (Junto al «Credit Lyonnais»), Barcelona, todos los días contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, don Ignacio Forteza y principales.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Gran Inglada, Rambla del Centro 30 (Junto al «Credit Lyonnais»), BARCELONA

Medias y calcetines de algodón y estambre
HECHOS A MAQUINA
A precios baratísimos.—Clases de gran duración.

J. CANELLAS
Calle de Santo Domingo, núm. 14.—Palma

DOLOR • Reuma nervioso é inflamatorio •
Curación radical con el milagroso
Accite de BOMBAY
ESPECÍFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES •
54 años de excelentes resultados. (Millares de curaciones)

¡Cuántas y cuantas personas se hallan postradas en el lecho á causa de un dolor reumático, nervioso é inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento sufriendo los más agudos dolores! ¿Qué no darían para aliviarlos radicalmente? Pues aplícales el Accite de Bombay, compuesto de hierbas aromáticas, y estad seguros que á las tres ó cuatro fricciones, quedaréis curados completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.

Precio: 10 reales botella. *— Triple cabida, 30 reales

De venta: En Palma de Mallorca, Farmacia, Valenzuela, Plaza Central, 14.—Mahón: Honorio Pons, Arravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayosa, Arana, 2.—Barcelona: Viuda Alaña, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercader y principales farmacias de Europa y América.

PLAN HUEVOL PLAN

Postre sabrosísimo para 6 personas

Las esencias de HUEVOL son las siguientes:
Fresa, Fija, Limón, Vainilla, Café, Chocolate, Almendra, Naranja, Frambuesa y Pistacho

MELADOS.—Con el Plan-Huevol puede hacerse un helado delicioso de todas las esencias; para ello no hay más que transvasar la crema fría á la máquina heladora.

Precio: 65 CÉNTIMOS cada cajita

Al por mayor **COMPANÍA HUEVOL** Calle San Martín, 46-SAN SEBASTIAN
Representante: **CASA ANUNCIADORA**, Palacio, 8

Vapores directos
Linea de las Antillas

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto fijamente el día 8 de Noviembre, el vapor

PIO IX
Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 6 y 7 del corriente.

Para mas informes dirigirse á los representantes de la Compañía **SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS.**—San Juan, 20.—Palma.

Histógeno Elopis
CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todos los señores médicos.

De venta: En Palma de Mallorca, Farmacia, Valenzuela, Plaza Central, 14.—Mahón: Honorio Pons, Arravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayosa, Arana, 2.—Barcelona: Viuda Alaña, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercader y principales farmacias de Europa y América.

Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas
(Marqués de Marguerita)

Exportaciones de la casa
Licor Benedetto y Anís Fuster

LLOID ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente cámaras de 1.ª y 2.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños.

El día 9 de Diciembre, saldrá del puerto de Barcelona, directo á Buenos Aires el vapor

VIRGINIA
de 12,000 toneladas, con dos máquinas y doble hélice.
Se admite carga y pasaje. Borne, 84, principal.—Palma

La Catalana
6.ª DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES Á PRIMA FIJA
Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865
Capital social: 5.000.000 pesetas

Agencia General, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624-Barcelona
Agente general en las Baleares, BALTASAR PUJOL, Unión, 57, Palma.

Tipo-litografía de Ameigual y Muntaner.

SUELDO FIJO de 120 á 150 pts
— MENSUALES —
podrán disfrutar en cualquier país de España, hombres y mujeres deseados de ser nuestros colaboradores ó representantes trabajando en sus casas por nuestra ó propia cuenta fácil artículo nunca visto, sin tener conocimientos especiales y sin descuidar sus ocupaciones. Se remitirá gratis muestrario con detalles y explicaciones para trabajar este último invento. Hacer las demandas á la dirección de la Industria Artística Italiana, Universidad, núm. 6—BARCELONA (Única sucursal de la de Roma) Enviando 25 céntimos en sellos se recibirá todo franco domicilio

CABALLO Y GALERITA
Se vende una. Informar en «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

TRABAJO al alcance de todos
Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil renumerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse «Sociedad Hispano Americana».

Para informes en Baleares, calle de Pou, 20, (numeración encarnada) Arrabal, Palma.

MAQUINA DE VAPOR
Se vende una de doce á catorce caballos de fuerza y caldera correspondiente. Informes Olmos núm. 96.

Plantales de almendros
Los hay de buena calidad en la villa de Inca, en casa de Pedro Antonio Pujadas, plaza de Oriente, núm. 13

DINERO
Se admiten encargos de las personas que desean tomarlo á préstamo, como también de las que tengan para colocarlo.

También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesitan quien se las administre cobrando las rentas ó alquileres, rajar las contribuciones ó censos, cuidándose además de las reparaciones necesarias.

Calle de los Hostales, n.º 15, 2.º, Palma.

Se alquila un piso entresuelo, grande y bien decorado, nuevo, con buenas comodidades y abundante agua á grif, situado calle de Apuntadores, números 54 y 56. Informarán en el mismo.

Sociedad Anónima Española KORTING
APARTADO, 23.—BARCELONA

Calentaciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.
Secadores para usos industriales.—Tubos de alfileres.

Instalaciones hechas en Palma:

Grand Hotel
Crédito Balear
Círculo Mallorquín
Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Delegación en Baleares: ENRIQUE ORDINAS, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5.—PALMA.

Al observar que perdéis el cabello ó que os aparecen canas, acudid á este específico y lograreis evitarlo. Pidase en Perfumerías

EXITO

son fijamente extraordinarias.

Laura y yo permanecemos á la mesa sin profirir ni una palabra, buscando en nuestra imaginación el origen de este inesperado accidente, y esperando la vuelta de sir Percival, que haciéndose esperar demasiado nos obligó á levantarnos para salir del comedor.

Atento, como de costumbre, el conde se levantó para abrir la puerta; Laura y su mujer salieron las primeras, y cuando me disponía á seguirlas, me retuvo con un gesto, y me dirigió algunas palabras con entonación mas rara del mundo:

—Sí, decía respondiendo con calma, como si se la hubiese confiado, á la idea que me dominaba... Sí, miss Halcombe, debe haber sucedido alguna cosa.

Me disponía á responderle, «yo no he dicho nada de eso», cuando el agudo clamor de uno de sus papagayos llamó su atención, y salió presurosa á reunirse con Laura.

III

«16 de junio.»—Antes de acostarme necesito añadir algunas líneas á mi crónica de hoy.

Dos horas después que sir Percival se había levantado de la mesa para ir en busca de su abogado, salió sola de mi cuarto con ánimo de recorrer las plantaciones. Al llegar al último peldaño de la escalera, observé que la puerta de la biblioteca se

(Núm. 67)

ANA CATHERICK
LA MUJER VESTIDA DE BLANCO
NOVELA ESCRITA POR
W. Wilkie Collins

querido decirme más que muy pocas cosas. La primera vez que vió al conde fué en Roma, cuando se encontraba en la situación peligrosa que he referido en otra ocasión. Desde aquella época se han visto en Londres, en París, en Viena, pero nunca en Italia, porque el conde, ¡cosa extraña! no ha franqueado, hace muchos años, las fronteras de su país natal. Quizás sufre alguna persecución política. En todo caso, su patriotismo inquieto le impulsa á no perder de vista ninguno de sus compatriotas que vienen á establecerse en Inglaterra. La misma noche de su llegada, se informó de la distancia á que se encontraba el pueblo inmediato, y nos preguntó si se hallaba establecido en las cercanías algun caballero italiano. Recibe diariamente un fío de cartas, que deben llegar de todas las partes del continente, según los sellos diversos que esmaltan los sobres

Pero de tanta correspondencia,

«¿cuál es el resultado neto?» como diría M. Gilmore en su jerga de hombre de negocios.

Sea lo que quiera, no puedo menos de hacer constar que este hombre ejerce sobre mí, desde el principio de nuestras relaciones cierta influencia, bajo la cual está también sir Percival. Con efecto, á pesar de las libertades, un poco groseras á veces, que se toma con respecto á su «grosso amigo», tiene cierto temor, que no se me ha escapado, de dar al conde un motivo formal de descontento, y hasta me parece que yo participo también de ese mismo receio. Ciertamente me disgustaría tenerle por enemigo. ¿Será que le quiero bien, ó que me causa pavora? «¡Chis!» como diría él en su idioma.

«16 de junio.»—Un incidente tengo hoy que anotar, á mas de mis ideas y de mis impresiones. Ha venido un hombre, que ni Laura ni yo conocemos, y cuya visita, según parece, no aguardaba sir Percival.

Cuando estábamos tomando el «lunch» se presentó un criado y dijo: —M. Merriman acaba de llegar, sir Percival, y desea hablaros inmediatamente.

Sir Percival se sobresaltó y miró al criado con una expresión que, revelaba ira y zozobra.

—M. Merriman? repitió como si creyese que sus oídos le habían engañado.

—El mismo, sir Percival, M. Merriman de Londres.

—¿Dónde está?

—En la biblioteca.

Apenas pronunció el criado estas palabras, sir Percival se levantó agitado y salió de la estancia sin dirigirnos la más sencilla expresión.

—¿Quién es M. Merriman? me preguntó Laura.

—Lo ignoro completamente, le respondí.

El conde se ocupaba en aquel momento, como siempre, de uno de sus pájaros, pero al oír nuestra conversación se volvió para decirnos, con el aire más tranquilo del mundo: —M. Merriman es el abogado de sir Percival.

Esto era, seguramente, responder sin rodeos á la pregunta de Laura; empero esta respuesta no decía todo lo que se deseaba saber. Si M. Merriman hubiese sido llamado por su cliente, nada mas natural que abandonase su despacho para acudir al llamamiento; pero cuando un hombre lleno de ocupaciones hace, sin previa ni formal invitación, un viaje como el que separa á Londres de Hampshire, cuando su llegada sorprende al mismo que va á buscar, se puede, sin arriesgarse, tener por seguro que la visita del letrado presagiará noticias muy importantes, muy inesperadas, noticias que pueden ser muy buenas ó muy malas, pero que

abriria, y les vi salir juntos. Para no distraer su atención, esperé, para bajar, á que hubiesen atravesado el vestibulo. A pesar de que hablaban con cierta precaución, sus palabras llegaron hasta mis oídos.

—Tranquilizaos, sir Percival, le decía su agente en los tribunales, todo depende de lady Glyde...

Habia dado ya algunos pasos atrás para volverme á mi cuarto; pero el nombre de Laura, pronunciado por un extraño, me retuvo en mi puesto. Sé que es una cosa muy mal hecha, muy poco honrosa escuchar detrás de una puerta; más ¿cuál es la mujer que pueda arreglar su conducta á los principios de la educación, cuando estos principios la señalan un camino diametralmente opuesto á aquel en que la llaman sus afecciones mas profundas ó sus intereses mas legítimos?

Escuché, pues, como escucharia siempre en circunstancias análogas.

—¿Lo comprendéis bien, sir Percival? continuó el abogado. Lady Glyde deberá firmar en presencia de un testigo, de dos, si quereis dar al acto mayor fuerza, y posando enseguida su dedo sobre el sello, tendrá que decir estas palabras: «Este es un acto emanado de mi voluntad.» «Si de aquí á ocho días se celebra esta pequeña ceremonia, el arreglo terminará bien y se acabarán nuestros disgustos; si no...

«¿Qué quereis decir con vuestra reticencia? preguntó sir Percival con marcadas señales de cólera. Si es necesario que se haga, se hará... Os lo aseguro, M. Merriman.

—¡Magnífico, sir Percival, magnífico! pero en todas las transacciones hay dos alternativas, que á los hombres de negocios nos gusta examinar. Si alguna circunstancia extraordinaria desbaratase el arreglo, tal vez conseguiria que nuestras gentes se contestasen con pagaros á noventa días fecha. Pero ¿de dónde sacáramos la cantidad el día de su vencimiento?

—¡Váyanse al diablo los pagarés!... Solo hay un medio de conseguir dinero, y le obtendremos así, os lo repito... Bebamos un vaso de vino, Merriman, antes de separarnos.

—Escusadme, sir Percival, pero no tengo un minuto que perder si he de alcanzar el tren... Avisadme enseguida que todo esté hecho... ¡y no olvidéis las precauciones de que os he hablado!...

—No hay que hablar mas. Mi carruaje os espera á la puerta, y mi cochero os conducirá hasta la estación en un abrir y cerrar de ojos... ¿Ya lo oís, Benjamin?... ¡Apretad firme! que este señor no pierda el tren... Si volcais, M. Merriman, encomendados al diablo, que nunca abandona á sus hijos predilectos...

(Continuará)